

# LA UNION CATOLICA.

Diario Independiente.

EDITOR RESPONSABLE. "La Unión Católica."

REDACTOR Y ADMINISTRADOR, José M.<sup>e</sup> Sanchez G.

*Hoc est victoria que vincit mundum, fides nostra.*  
1.<sup>a</sup> Joan V, 4.

San José, viernes 11 de Octubre de 1895.

*Ubi enim sunt duo vel tres congregati in nomine meo, ibi sum in medio eorum.*  
(Math. XVIII, 20).

## ADMINISTRACION

CALLE 19, S., NOS. 153-159.

Apartado del correo, 147

## CONDICIONES.

Suscripción por mes..... \$ 1-00  
Número suelto del día..... 0-10  
" atrasado..... 0-20  
Avisos y comunicados, precio convencional.

## PAGO ANTICIPADO,

La Religión Católica Apostólica Romana, es la del Estado, el cual contribuye á su mantenimiento, sin impedir el libre ejercicio en la República, de ningún otro culto que no se oponga á a moral universal ni á las buenas costumbres.

(Art. 51 de la Constitución Política).

La enseñanza primaria de ambos sexos es obligatoria, gratuita y costeada por la Nación. La dirección inmediata de ella corresponde á las Municipalidades, y al Poder Ejecutivo la su prema inspección.

(Art. 52 *ibidem*).

Todo costarricense ó extranjero es libre para dar ó recibir la instrucción que á bien tenga, en es establecimientos que no sean costeados con fondos públicos.

(Art. 53 *ibidem*).

Todos los habitantes de la República tienen el derecho de reunirse pacíficamente y sin armas, ya sea con el objeto de ocuparse de negocios privados, ó ya con el de discutir asuntos políticos y examinar la conducta pública de los funcionarios.

(Art. 33 *ibidem*).

Ninguno puede ser inquietado ni perseguido por acto alguno en que no infrinja la ley, ni por la manifestación de sus opiniones políticas.

(Art. 36 *ibidem*).

Todos pueden comunicar sus pensamientos de palabra ó por escrito, y publicarlos por medio de la imprenta, sin previa censura, quedando responsables por los abusos que cometan en el ejercicio de este derecho, en los casos y del modo que la ley establezca.

(Art. 37 *ibidem*).

Los funcionarios públicos no son dueños sino depositarios de la autoridad. Están sujetos á las leyes y jamás pueden considerarse superiores á ellas.

(Art. 19 *ibidem*).

## PENSAMIENTO.

"Puesto que el principal instrumento de que se valen los enemigos de la Iglesia es la imprenta, conviene que los católicos opongan la buena á la mala prensa para la defensa de la verdad y tutela de la religión. Es deber de los fieles sostenerla eficazmente no sólo negando todo auxilio al periodismo perverso, sino concurriendo directamente para hacerla vivir y prosperar, cosa que creemos no se ha hecho bastante hasta ahora.

Enc. de LEÓN XIII.

## CALENDARIO.

OCTUBRE. Este mes tiene 31 días.

Vier. 11.—San Luis Beltrán, san Fermín y san Nicasio, obispo, y santa Plácida virgen.  
**Cuarto menguante de la Luna** á las 8 h. 57 m. de la mañana.  
De hoy al 18 habrá 7 días de lluvias de larga duración. Cáncer.

## "LA UNION CATOLICA."

### La educación de la juventud y el Rosario.

En la historia de la antigua Roma léese que una noble matrona de la Compañía después de haber ponderado el lujo de sus joyas delante de la célebre Cornelia, madre de los Gracos, solicitó de ésta le mostrara sus riquezas.

Cornelia entonces llamó á sus hijos: "Hé aquí, díjole, mis alhajas y mis tesoros."

Todas las madres quisieran presentar á sus hijos como la gloria de sus familias y los más valiosos bienes de sus corazones; pero, ¡cielo santo! cuán pocas gozan de esta felicidad! ¿Y por qué? No es ciertamente por escasez de amor materno. ¿Quién podrá medir las vastas profundidades del cariño? Pero muchas madres aman con desmedido cariño á los delicados seres confiados por Dios á sus solícitas ternuras y á sus incesantes desvelos.

¡Cuántos ensueños cerca de la cuna del recién nacido! ¡Cuántos proyectos, cuántas esperanzas rodean al niño que crece entre amorosos cuidados y contento con los juegos de la edad primera! Suena al fin la hora de tristes y amargas decepciones, la casa construida sobre arena se derrumba y el niño, joven ya, en vez de ser la gloria de su familia y el consuelo de su madre, llegará á ser la vergüenza de los suyos y la desesperación de aquella que le ha amado con entrañas maternales. ¿Qué causas han operado tan lastimosas transformaciones en la educación del niño? ¡Ah! se le educó para el mundo y sólo al calor del egoísmo maternal sin tomar á Dios en cuenta.

¡Madres cristianas: el secreto de la educación de vuestros hijos, el secreto de la conservación de sus corazones, es la plegaria que los consagra á Dios y la ilustración en las máximas del Evangelio!....

El Rosario es á la vez la más bella y la más poderosa de las oraciones y el resumen de los más grandes y de los más profundos misterios de nuestra fe. Las madres cristianas que siguen á María en la educación de Jesús, sin violencia ganan las bendiciones de Dios para sus hijos. La humildad y la invencible abnegación para el corazón de una madre son los recursos eficaces de su fuerza y de su prestigio.

La admirable caridad de María en la Visitación enseña que la misericordia atrae sobre las familias las gracias del Señor.

Pobre en el establo de Belén, María demuestra que para cumplir las grandes obras (¡y qué obra más gran-

de que la educación!) no es preciso ser rica, poderosa y sabia; basta ser auxiliada por Dios y seguir los suaves impulsos de su amor. En la Presentación de Jesús al templo y en la aparición del divino Niño en medio de los doctores, ostenta el ejemplo del sacrificio más completo y de la obediencia más sublime á la voluntad divina. Y al acercarse la realización de los inmortales misterios, mil incomparables lecciones de grandeza de alma, de puros é intrépidos cariños y de divina resignación da la Madre de los dolores. Ella sigue á Jesús por el camino del Calvario bañada en sudores, en lágrimas y sangre, y al pie de la Cruz perdonando á los matadores de Jesús transmite á la posteridad la sublime imagen del espíritu de fe que debe reinar en el corazón de una madre.

Pero también la visita la felicidad y la gloria. Inefable consuelo fué para María contemplar á Jesús en el día de la resurrección y ser la cooperadora en sus grandiosas obras. ¡Qué santo alborozo recibir de manos de su Hijo divino la corona de ternura y de respeto!

Estas mismas glorias, madres cristianas, se encuentran en los granos de vuestro Rosario. Como el grano de trigo germina bajo los benéficos rayos del sol, así los consejos evangélicos sembrados en los granos del Rosario, en el corazón de los niños bajo la égida de María, fecunda la ardua, delicada é importante educación de los niños.

Resumiremos prácticamente estas consideraciones. Si los niños aprenden á saborear las dulzuras del Rosario; si los jóvenes aprenden á consolarse en sus primeras penas con la recitación del Ave María; si los hombres ya maduros conocen y recuerdan las maravillosas industrias del corazón materno, y con alegría recitan el Rosario querido de su infancia, entonces muchas madres podrán presentar á la sociedad regenerada, jóvenes valientes, instruidos, generosos, dóciles y llenos de respeto y amor por el hogar.

Entonces, en suma, la juventud será verdaderamente feliz; porque ella conocerá y amará á su Dios, el soberano bien, las familias serán amigas; la sociedad será restaurada y el corazón de María, como en el día de la Visitación, se agitará de júbilo indecible, y la juventud cristiana, porción escogida del rebaño de Jesucristo, será para ella la verde palma de su apostolado y de su mediación entre Dios y los hombres.

## Monadas del liberalismo.

Como (aunque vergonzantes ya), todavía un grueso número de nuestros jóvenes son cándidos admiradores de las monadas liberales, copiamos los siguientes párrafos de un discurso del señor Abdón Cifuentes,

que viene publicando íntegro nuestro colega de la ciudad de Córdoba *Los Principios*, en que se da maravillosa cuenta de esas monadas, ante las cuales nuestros liberalitos quedarán extáticos.

Las siguientes palabras, pongámoslas de texto:

"Sed, en teoría como en práctica, impío hasta el ateísmo, inmoral hasta la apología de las torpezas, soberbio hasta la deificación del hombre, haced la guerra á la Iglesia y á sus ministros, á su culto y á sus doctrinas; estad seguros de que entonces seréis los más ilustrados, los más progresistas, los más liberales, vivas lumbres de las ideas modernas."

Continúa después el orador:

"Hacia apenas un año que el liberalismo revolucionario había tomado por asalto las riendas del poder en España, y ya en sus persecuciones al catolicismo, á sus ministros y á sus obras, igualaba, si no excedía, á sus correligionarios de Italia. ¡Tanta prisa se había dado para ello, como si presintiera la brevedad de su reinado! Por distraída que sea la mirada del viajero, sus ojos tropezarán inevitablemente con las ruinas amontonadas en tan breves días. Sin salir de los grandes centros de población y cultura, donde la fiscalización pública, más vigilante y celosa, suele servir de freno saludable á los conculcadores del derecho, allí mismo encontraréis sus huellas á cada momento.

Barcelona es la primera ciudad fabril y mercantil de España, digna cabecera de la industriosa y rica Cataluña. Dad una vuelta por el pueblo, y en la Rambla, su paseo favorito, ya vais encontrando los trofeos de estos demolidores de la sociedad cristiana.

Al fin de la Rambla estaba el seminario episcopal. Ya no es de la Iglesia; fué arrebatado al obispo por el gobierno. Un cuartel ha reemplazado al colegio. En vez de seminaristas encontráis soldados; en vez de hombres de estudio y de oración, hombres de bayoneta y de fuerza.

A poca distancia de allí, estaba un vasto y célebre monasterio. El convento no existe, fué igualmente confiscado. En su lugar está una plaza de abasto. Desaparecieron las monjas para dar lugar á los carniceros. La carne ha triunfado del espíritu.

Después de todo, el rojismo se ha mostrado en estos cambios más artista de lo que él mismo se imagina. Estos cuadros tienen un mérito simbólico que no desconozco: son verdaderos emblemas de las dos civilizaciones, la cristiana y la pagana, que se disputan el dominio de la sociedad. La primera representa el derecho, el cultivo de la inteligencia y la práctica de las virtudes; la segunda representa la rapiña, la fuerza bruta y el predominio de la carne. El símbolo es perfecto. El rojismo se ha retratado con mano maestra, no podemos negarlo.

La suerte de aquel monasterio ha sido la suerte de los demás. Casi todos los conventos de hombres y mujeres han sido saqueados y confiscados por el Gobierno; Algunos han sido vendidos á particulares, que los han destinado á otros usos; otros han sido derribados para hacer plazas ó calles. Los había muchos que eran obras verdaderamente monumentales. En la calle de Alcalá, en Madrid, yo mismo he visto derribar el convento de Calatrava,

reción refaccionado por las monjas, que lo habían dejado como nuevo. Cerca del Palacio Real, he visto destruir el convento de Santo Domingo, para ensanchar la plaza contigua.

En Italia, como en España, monjas de distintas congregaciones habían sido amontonadas de a tres y hasta de a cuatro en celdillas de otros monasterios, que han escapado hasta el presente y que desaparecerán mañana. Allí están agrupadas, confundidas y revueltas, en un depósito común, las de una orden con las de otras, por la grave culpa de ser religiosas y la gravísima culpa de haber tenido algo de que ser despojadas.

Si en Nápoles vi monjas que andaban errantes de calle en calle, mendigando su sustento, en Madrid ha sucedido algo peor. Una novicia estaba de corista en un teatro para ganar el pan que le habían arrebatado los gobernantes demagogos. Del recogimiento del claustro, éstos la habían lanzado al libertinaje de las tablas.

A esas autoridades les fué pedida la disolución de un lupanar que se había constituido en vecindad intolerable. ¿Sabéis lo que contestaron? Que esas mujeres estaban en pleno goce de la libertad de asociación, proclamada por la gloriosa revolución de Setiembre, y que el gobierno no podía coartar ni limitar esa libertad de reunión y asociación.

Las religiosas que vivían reunidas y asociadas para el bien, no eran mujeres; los religiosos no eran personas á quienes alcaza la protección de las leyes. ¿Os asociáis para prostituirlos? La libertad de asociación no tiene límites. ¿Os asociáis para la virtud y la moralidad? La libertad desaparece. Tendréis cadenas, despojo y destierro.

Acompañadme á contemplar la coronación del edificio. Es un remate que sobrepasa al resto. El convento de San Fernando, en Madrid, robado á sus dueños por el gobierno revolucionario, está convertido en conventillo de *ciudadanas libres*, y la iglesia adjunta convertida ¿adivinais en qué? en salón de baile popular, donde el indecente *can-can* de prostitutas ha reemplazado á las oraciones de los religiosos y del pueblo. En el lugar santo, donde poco antes no se oían más que las alabanzas del Señor, ahora sólo se oye el rumor de las danzas obscenas y de los misterios de Priapo y de Baco. La morada del pudoroso recogimiento está convertida en escuela de desenfreno. La casa de Dios es la sentina de todas las abominaciones, y la claridad de las antorchas alumbraba allí el infame desnudo de la prostitución.

¡Huyamos de la podredumbre! Vayamos á pedir al desierto siquiera las delicias de un aire puro y de una libertad más racional."

"La Revista" de Buenos Aires.

## GACETILLAS.

**Protesta.**—La *Gaceta Diario Oficial* del miércoles 9 del corriente registra una extensa comunicación del señor don Minor C. Keith, quien en su carácter de representante de la *Central America Development Company*, como cesionario ésta del contrato de Ferrocarril del Norte, impugna los fundamentos de la resolución del Congreso para no discutir las reformas propuestas á dicho contrato, y protesta solemnemente por los daños y perjuicios que puedan originarse á sus representados, y que á él particularmente se le causen á consecuencia de la actitud asumida por el Congreso de la República sobre caducidad de la concesión Zeladón-Keith etc. La nota del señor Keith lleva fecha 31 de Agosto próximo pasado. Esperamos ver también publicada la contestación que á ella haya tenido á bien dar el Gobierno.

**Nuevos Cónsules.**—Con fecha 7 del corriente mes el Gobierno ha hecho los siguientes nombramientos para Cónsules de Costa Rica.

1.º En don Manuel Amador C., para Cónsul en San José de Guatemala.

2.º En el señor J. B. Rolland de Kessang, para Cónsul en Marsella.

3.º En don Antonio Lecuana y Calveras, para Cónsul en Santa Cruz de Tenerife (Islas Canarias).

4.º En don Sebastián Romero y Orbaneja, para Cónsul en Jerez de la Frontera.

5.º En el señor Jorge Babin, para Vicecónsul en Burdeos.

**Codificación.**—El señor Licenciado don José J. Rodríguez ha sido nombrado por el Gobierno para que organice y presida la comisión que debe ocuparse en redactar el proyecto ó proyectos de códigos administrativos referentes á Hacienda Pública, Policía y Administración municipal.

**Ahogado** pereció en el río Segundo de Alajuela el señor Jesús Herrera, honrado vecino de ese lugar. Deploramos esta desgracia.—Descanse en paz.

**Ahorcado**—así se ha dicho—apareció el lunes último en esta ciudad Pedro Valerín Méndez, de oficio panadero. Se cree que fuerza extraña intervino en el crimen. La autoridad sigue la causa correspondiente.

No debe Ud. desanimarse porque el médico ó los amigos le digan que está afectado de tisis. Muchos miles se han curado tomando la "Emulsión de Scott."

Valencia, Venezuela, 4 de Mayo, 1894.

Señores Scott y Bowne, New York.

Muy Señores míos: Tengo especial placer en participarles que he usado siempre con el mayor éxito la "Emulsión de Scott" en la cual están asociados dos agentes medicamentosos de gran importancia, cuales son: el aceite de hígado de bacalao y los hipofosfitos.

La citada "Emulsión de Scott" es además agradable al paladar y la soportan bastante bien tanto los adultos como los niños.

Los casos en que la he empleado con bastante éxito son: la escrófula, el raquitismo, enfermedades de los órganos respiratorios y todas aquellas afecciones que dejan tras de sí una gran debilidad constitucional.

Me suscribo de Uds. affm.º S. S.

DR. GABRIEL CASTRILLO.

## CONGRESO internacional geográfico.

Programa del Congreso. — La Exposición Geográfica del Instituto Imperial.— Un planisferio gigantesco.

El 16 de Julio se inauguró en Londres el Congreso Internacional Geográfico, organizado por la Sociedad Real Geográfica, y primero que en aquella capital se celebra.

El primer Congreso Geográfico se reunió en Amberes en 1871; el segundo en París en 1875; el tercero en Venecia en 1881; el cuarto en París en 1889 y el quinto en Berna en 1891.

El Comité de patronato ó Junta honoraria del Congreso que ha abierto sus sesiones en Londres, lo formaron la Reina Victoria, el Rey de los Belgas, el Príncipe de Gales, el Duque de Connaught, el Cuerpo Diplomático y los Ministros.

La sesión inaugural fué presidida por el duque de York.

El atractivo principal del Congreso fué sin duda la gran Exposición Geográfica, instalada en un inmenso *hall* del Instituto Imperial.

Las cuestiones que habian de tratarse en esta Asamblea científica, estaban distribuidas en las siguientes secciones: 1.ª Geografía matemática; 2.ª Geografía física con inclusión de la Oceanografía; 3.ª Cartografía; 4.ª Exploraciones; 5.ª Geografía descriptiva; 6.ª Geografía histórica; 7.ª Geografía aplicada, comprendiendo la Antropología; 8.ª Enseñanza geográfica.

El Japón, donde existe una Sociedad de Geografía que cuenta numerosos miembros, estaría representada en el Congreso.

El profesor Peuk, de Viena, sometería á la Asamblea el proyecto de un inmenso planisferio en la escala de una pulgada por 16 millas.

Eliseo Reclus, el famoso geógrafo anarquista, daría una conferencia sobre la construcción de los globos.

El Príncipe de Mónaco propondría una inteligencia internacional para el estudio de los Océanos.

Los africanistas tienen en el programa un tema por demás interesante, á saber: "Hasta qué punto puede prestarse el África tropical al desenvolvimiento de la civilización por los blancos."

En la Exposición de que antes se ha hablado, ha llamado la atención de los visitantes la rica colección del Vaticano, que León XIII remitió á instancias del cardenal Vaughan, miembro de la Sociedad Real de Geografía de Londres.

## Federico Engels.

Ha muerto en Inglaterra el célebre socialista Federico Engels, el amigo y colaborador de Carl Marx.

Con ser Engels uno de los pensadores de más importancia que ha tenido el colectivismo, quedó eclipsado por la fama de su amigo, erigido en verbo de la escuela, y casi tuvo más celebridad como editor de las obras de Marx que como autor de las suyas.

Federico Engels nació en 1819; y desde joven tomó parte en la agitación política de su tiempo. Tuvo que buscar asilo en Francia con Marx, y colaboró en los *Anales franco-alemanes*, publicación curiosa y rara que durante uno ó dos años apareció en París con intermitencias y en el que se encuentran muchos artículos de aquellos dos publicistas.

Discipulo de Hegel, como Karl Marx, contribuyó como éste á la derivación revolucionaria de la izquierda hegeliana. En 1848 publicaron ambos el famoso *Manifiesto del partido comunista*, documento capital para la historia del socialismo contemporáneo, que fué, por decirlo así, el punto de partida de la creación de la Internacional.

Entre las obras de Engels, la que contiene la filosofía de la doctrina colectivista y da una idea más clara, y á la vez más sintética de ella, es el opúsculo titulado: *Socialismo utópico y socialismo científico*.

Su estudio sobre el *Origen de la familia, de la propiedad privada y del Estado* que, traducido á nuestro idioma, fué publicado no ha mucho por la Biblioteca de Jurisprudencia, Filosofía é Historia de *La España Moderna*, es uno de los libros más interesantes de este género que cuenta la literatura socialista.

En las obras de Engels se advierte el paso del idealismo de los primeros socialistas, y en particular de los franceses, al realismo y al sentido histórico en que quisieron inspirarse sus sucesores.

A la muerte de Karl Marx, Engels se consagró á la publicación de aquellas partes de la célebre obra de su amigo *El Capital*, que éste no dejó terminadas. Como dice un escritor francés, esta publicación resume y simboliza toda la existencia de Engels, que se deslizó á la sombra de Marx, y muerto éste, á la sombra de su memoria.

## Propagación de árboles.

Los chinos, en vez de propagar los árboles frutales por medio de la simiente ó injerto, han adoptado el siguiente método, publicado por el doctor Jaime Harrison. Escogen primero la rama de los árboles que quieren multiplicar, prefiriendo ordinariamente las que menos pueden afeár la copa del árbol. Envuelven la rama lo más cerca del tronco con soga de paja cubierta de boñiga de vaca hasta formar un tarugo de cinco ó seis veces el diámetro del tronco, en cuyo centro es donde deben formarse las raíces. Después de esta operación quitan la corteza de la rama por debajo del envoltorio inmediato á él hasta llegar al leño sobre unas dos terceras partes de la circunferencia de la rama: cuelgan en se-

guida de una rama superior que caiga encima del tarugo, un vaso taladrado en el fondo con un agujero bastante pequeño, para que caiga gota á gota el agua que echan en él y que sirve para humedecer la rama y favorecer la formación de las raíces. Pasadas tres semanas, en las cuales ha colgado continuamente el agua, cortan un tercio de la corteza que queda y hacen más grande la primera incisión, de manera que penetre más en el leño. Al cabo de veinte días repiten la misma operación, y á los dos meses de comenzada esta maniobra se ven ya entrelazarse las raíces en la superficie del tarugo, lo que manifiesta ser ya tiempo de cortar enteramente la rama. Se corta ésta con sierra por la parte de la incisión para que no tambalee mucho el tarugo, que estará ya casi podrido, y se planta como un árbol joven.

## Una resurrección.

Periódicos de los Estados Unidos traen la noticia de un caso extraordinario de resurrección, ocurrido en Rochester (New York). Frank Grover, contraamaestre de la "Rochester Gas and electric Company," entró al cuarto de las máquinas á cerciorarse si los obreros estaban en sus puestos, y con la serenidad de las gentes habitadas á desafiar los peligros, se agarró á un dinamo é inmediatamente dió un grito horrible y cayó por el suelo. Todos lo creyeron muerto, pues las apariencias así lo indicaban, cuando llegó un médico que le volvió la vida. Ayudado de tres obreros practicó en el cuerpo de Grover, lo que llaman "la respiración artificial," y, al cabo de tres cuartos de hora, el infeliz comenzó á dar muestras de vida. La respiración, apenas perceptible al principio, poco á poco llegó á su estado normal. Grover ha abierto los ojos y ha reconocido á todos los que lo rodeaban.

¿Cuántos de los muertos por corrientes eléctricas habrán sido enterrados vivos!

## ENFERMEDADES DE LOS OJOS.

JUAN ARREA Y GOSP,

MÉDICO Y CIRUJANO

de la Facultad de Medicina de Barcelona incorporado en la de Costa Rica.

Especialista en las enfermedades de los ojos.

Ex-oculista del Hospital de Santa Cruz de Barcelona.

Despacha en la casa de don Silvestre Solís.—8ª Avenida O.

CUANDO quieras decir algo, piensa lo que dices, á quién lo dices, cómo lo dices, por qué lo dices, dónde lo dices, cuándo lo dices, de quién lo dices; más repito que bien dicho está que al buen callar llaman Sancho. Creemos en el progreso de la química: ella nos dará algún cuerpo que sirva para callar, como el clorofórmico para no sentir. El amo lo dará á sus criados, el marido á las tías de su esposa, el que se afeita al rapa-barbás, el maestro á los discípulos, los malos cómicos al público y á los autores, los Gobiernos á los periodistas y los ingleses lo emplearán para contratar contratos sobre productos aduaneros hasta el fin del mundo, si es que ya no se hacen buenos negocios en el otro. No es señal de progreso el inventar máquinas para hablar, como si no sobran de mejor patente y garantizados por la experiencia. Así como no es libre quien lo dice, sino el que sabe serlo, no es más sabio el que más habla sino el que calla. Háblate primero tú mismo, y cuando te hayas oído, oye á los otros y al oírte éstos, vuelve á callar.

La boca se hizo para comer, las orejas para el sombrero y los pendientes, y las plumas para vestidura de las aves. Creer lo contrario, suponer que, porque se tiene boca se ha de hablar, ha probado la experiencia que es tontería.

**TURNO**

**A BENEFICIO DE LA IGLESIA**  
de San Francisco de Paula  
para el domingo 20 del presente.

Prodigio verdadero es el estado de adelanto en que está el trabajo de la Iglesia de nuestro Patrono San Francisco de Paula, nivelado ya para hacer el arranque de ventanas, hecho notable que llena de verdadera satisfacción á la Junta de Edificación y á todos los fieles que han contribuido con su óbolo á esta obra destinada al culto de Dios Nuestro Señor; por lo que tanto la Junta como la Directiva esperan que esta vez sean más numerosos los donativos á fin de acopiar recursos con que seguir esta obra tan interesante.

Obtenido el permiso de la Venerable Curia Eclesiástica para celebrar el santo sacrificio de la Misa los domingos y días de fiesta en la Capilla, tenemos el gusto de invitar para la primera misa que será el día de Todos los Santos, 1º de Noviembre, á las ocho y tres cuartos, precediendo primero la bendición del caso. El día 2 á las nueve de la mañana habrá misa de *requiem* por el alma de doña Domitila F. de Pinto, que fué Vocal y benefactora de este templo; y el día 3 la misa será á las 9 en honor de San Rafael, siendo de cuenta de un devoto de San José, también benefactor de esta Iglesia.

Avsiamos asimismo que ha sido nombrado por la Curia Eclesiástica para Mayordomo don Salomón Escalante, quien está ya en posesión del cargo.

Recordamos á los señores hacendados y boyeros que necesitamos mucha arena para continuar el trabajo.

San Francisco de Mata Redonda, Octubre de 1895.

RAFAEL PORRAS,  
Vicepresidente de la Junta.

**SALVADOR ARGÜELLO**  
ABOGADO  
HEREDIA.

Oficina permanente.—Casa del Doctor don Policarpo Trejos.

**OPORTUNIDAD.**

Se vende un piano en regular estado, por ciento veinticinco pesos, al contado. En esta imprenta se dará razón.

**¡OJO! OJO!**

Todas las personas que quieran realizar ropa, sombreros, pañolones & & ya usados, dirijanse á la que suscribe, quien se encarga de su venta, esquina que antes ocupó don Enrique Roig, cien varas del Mercado, Sur.

JOAQUINA TORRES.

**Alimento y Medicina**

es la Emulsión de Scott de aceite de hígado de bacalao con hipofosfitos de cal y sosa.



Es medicina, porque evita y cura la Tísis, Escrófula, Anemia, Extenuación, Debilidad General, Catarros y Resfriado.

Es alimento, porque produce fuerzas y crea carnes.

La Emulsión original, la que representa mas de veinte años de estudio y práctica, la favorita de los médicos, es la que lleva la etiqueta del hombre con el bacalao á cuestas. De venta en todas las farmacias y droguerías. Exíjase la

**Emulsion de Scott**

REHÚSENSE LAS IMITACIONES.  
SCOTT y BOWNE, QUÍMICOS, NUEVA YORK.

**A los Agricultores.**

En el sitio denominado "Santa Bárbara," y á una milla de distancia del ferrocarril que pasa por "La Barranca," poseo un terreno que mide once y media caballerías. Tiene abundantes aguas; muchas maderas, como cedros, cocobolas, palo de mora y otros, y en la vega del río "Naranja," hay tierras para siembras de café, cacao y ramié. Está inscrito en el Registro de la propiedad.

Entenderse con Juan Q. González, en Esparta.

**Botica, Droguería y Perfumería**

**"La Victoria"**

del Doctor M. Zúñiga.

Acabamos de recibir una inmensa remesa de mercaderías de Europa y EE. UU., que tenemos el gusto de ofrecer á nuestros clientes al por mayor, á precios muy satisfactorios. Se envía lista de precios á quien los solicite.

Horas de oficina: { 8 á 10 a. m. } Apartado 66.  
                                  { 12 á 2 p. m. }  
                                  { 7 á 8 p. m. } Teléfono 142

**SE VENDE**

un potrero de diez manzanas, situado en el distrito de Mata de Plátano, de Guadalupe, con buena agua, pues está cruzado por el río Torres, y es propio para cría ó lechería. Para precio y condiciones entenderse con Pío Blanco ó José María Porras en Guadalupe.

**Higiene de la Cabeza.**

Destruir la caspa en pocos días, vigorizar el cabello é impedir su caída haciéndolo crecer en gran manera, refrescar y limpiar la piel del cráneo, curar radicalmente los dolores de cabeza y los granos de la misma. Estos son los efectos lógicos y naturales que se obtienen con el **TONICO DEL JAPON** usándolo aunque no sea más que dos veces por semana. Él solo se garantiza por sí mismo en pocos días.

De venta en "LA VILLA DE PARÍS" Robles y Romero; frente al Parque Central, y en la Agencia, 8ª Avenida Este. n.º 456 TASIES Y CORREDE-RA.

**Marcial Alpizar,**  
AGRIMENSOR.

Ofrece sus servicios, en el bufete del Licenciado don Mauro Fernández ó en su habitación, n.º 149 Avenida 4ª O.

**Matias Núñez,**

ofrece al público sus servicios para obras de Carpintería y Ebanistería, las que ejecutará con esmero y exactitud. Ha establecido su Taller en la calle 22, n.º 52, frente al Teatro nuevo.

También ofrece maderas listas, de buena calidad, como tablas, tablancillos, alfajías, tabilla y toda clase de maderas de construcción.

**JARABE FÉNICO de VIAL**

Este Jarabe contiene el principio activo del alquitrán desembarazado de los productos irritantes que hacen su absorción desagradable y difícil su digestión. Combate los microbios ó gérmenes de las enfermedades del pecho, y da maravilloso resultado en las Bronquitis, Asma, Tos, Coqueluche, Gripe, Ronquera.

Deposito en PARIS, 8, rue Vivienne y en las principales farmacias.

**Hierro Natural GLOBULOS SANGUÍNEOS**  
EXTRAIDOS DE LA SANGRE FRESCA  
POR CHAPOTEAUT

Los trabajos del profesor BOUSSINGAULT han confirmado que el hierro existe naturalmente en la sangre en cantidad de 5 gramos, no hallándose en la hemoglobina sino en los corpúsculos denominados **Globulos Sanguíneos**, y estos globulos son los que M. CHAPOTEAUT ha conseguido aislar y obtener en polvo que introduce en cápsulas redondas.

Esta preparación, reconstituyente de primer orden, es según la opinión facultativa, muy eficaz contra la **anemia**, los **colores pálidos**, la **falta de fuerzas**, el **ahogo** y los estados de languidez debidos al **empobrecimiento de la sangre**. Por su forma inmediatamente asimilable, los globulos sanguíneos convienen hasta á las personas delicadas que no soportan las combinaciones ferruginosas metálicas.

Deposito en Paris: 8, rue Vivienne y en las principales droguerías y farmacias.

**ELIXIR DIGESTIVO de PEPSINA**  
DE GRIMAULT Y C<sup>IA</sup>

**D**eliciosa preparación que suple en el hombre la falta de jugo gástrico, elemento indispensable de la digestión. Cura ó evita: **Malas digestiones, Náuseas y Acedias, Gastritis y Gastralgias, Jaqueca, Vómitos, Diarrea, Calambres de estómago, Embarazos gástricos, Enfermedades del hígado.** Combate los **vómitos de las mujeres encinta** y tonifica á los ancianos y á los convalecientes.

PARIS, 8, r. Vivienne y en las principales Farm.

**HIERRO GIRARD**

El profesor Girard, encargado de la Memoria á la Academia de Medicina de Paris ha comprobado que **los enfermos lo aceptan fácilmente, que lo soporta muy bien el estómago, refuerza las fuerzas y cura la clorosis; y lo que particularmente distingue este nuevo sal de hierro es que no sólo no irrita, sino que combate el empobrecimiento, y eliminando la dosis provoca numerosas deposiciones.**

El **HIERRO GIRARD** cura la palidez de color, los calambres de estómago, el empobrecimiento de la sangre; fortifica los temperamentos débiles, excita el apetito, regulariza el trabajo mensual, y combate la esterilidad.

Dep. en Paris, Casa GRIMAULT & C<sup>IA</sup>, 8, r. Vivienne, y principales Farmacias y Droguerías.

**NUEVOS PERFUMES**  
PARA EL PAÑUELO  
DE RIGAUD Y C<sup>IA</sup>  
PERFUMERÍA DE LAS CORTES de España, Grecia y Holanda

ESENCIA: Lucrecia.  
— Lilas de Persia.  
EXTRACTO: Graciosa.  
— Eau d'Espagne.  
— Bouquet Royal.  
— Reseda.  
— Muguet des Bois.

JABONES Y POLVOS DE ARROZ  
A LOS MISMOS OLORES

8, rue Vivienne, 8, PARIS.

**AVISO.**

Tengo el gusto de avisar á mis clientes y al público que acabo de recibir las tan acreditadas

**Pailas de hierro**

conocidas como de las de mejor calidad importadas hasta el día.

También se está renovando constantemente el surtido de vinos puros, de los que encontrará siempre el consumidor venta al por mayor y menudeo.

Especialidad en vinos de

Priorato para mesa y

Cartuja para consagrar.

**Luis Arce.**

**¡¡Consérvese la Salud!!****MAGNESIA DE SAL-FRUTAS.**

EL SALINO HIGIÉNICO DE HUNSTOCK.

Efervescente. Antibilioso. Purgante.

El mejor Aperitivo y Regulador del Hígado, Estómago, Riñones, Bazo é Intestinos.

CURA RADICALMENTE: *Constipación, Indigestión, Gastralgia, Jaqueca, Cólicos, Mareo, Disenteria biliosa, Catarro de la Vejiga. &c., &c., &c.*

ES EL GRAN REMEDIO Y PROFILÁTICO DE LOS TRÓPICOS.

Frascos grandes y pequeños en todas las Boticas.

**LA CONTRADOLINA.**

Recetado por la Facultad de Medicina como único remedio seguro para curar Reumatismo, Gota y todos los dolores Nerviosos, Musculares y Cerebrales, y para las penosas irregularidades del Período Menstruo. DÓISIS de 25 á 50 CENTÍGRAMOS.

**HEADLINE**

El incomparable Remedio para la **Influenza, Jaquecas, Neuralgia, Hemierania,** y todas clases de **Dolores de Cabeza.**

UNA CURA INMEDIATA.—¡¡NUNCA FALTA!!  
De venta en todas las Boticas.

**Almácigo de Café.**

Siendo la mejor época para formar haciendas entre Cartago y Santa Clara, los meses de Noviembre y Diciembre, ofrezco vender

**muy buen almácigo de café á \$ 75**

el mil de matas, dándolas arrancadas, envueltas y puestas en el carro, en la estación de Juan Viñas.

San José, Setiembre 22 de 1895.

**FEDERICO TINOCO.**

**FUERZA DE 25 CABALLOS**

Habiendo comprado á Mr. Keith la gran máquina de vapor que tenía en "LA GLORIA", ofrezco vender

**por menos de la mitad de su valor**

la portátil y muy buena que tengo en el mismo lugar y que me manejaba toda mi maquinaria.

Dicha máquina es de muy facil transporte, por estar montada sobre ruedas, y sus fabricantes son los Sres. Marshall & Co. de Londres

**FEDERICO TINOCO.**

**Azucar**

Mi acreditada marca

**"AZUCAR DE FAMILIA"**

se encuentra de venta en "LA MASCOTA", establecimiento de los señores Esquivel y Cañas, únicos agentes en esta Capital. — Los precios al contado, por ahora, son:

\$ 18. qql. por el 1.a superior

" 16 " " 2.a bueno

" 13 " " 3.a "

A los mismos precios ofrezco venderlo puesto en Limón ó en cualquier punto de la línea entre ese puerto y Aiajuela.—Las órdenes pueden dirigirse á esta ciudad ó á Juan Viñas.

**Federico Tinoco.**

NOTA.—Siendo mi Azúcar acabado de elaborar es de muy buena clase, bien seco y sin fermento.

**AL COMERCIO.**

Desde esta fecha ponemos á disposición del público y muy especialmente de nuestros clientes, la Agencia en Puntarenas. Ofrecemos la mayor actividad y buen servicio.

El señor don Julio Lassus, encargado para representarnos en aquel Puerto, recibirá con gusto las órdenes que se le comuniquen.

San José, Octubre 1° de 1895.

*Felipe J. Alvarado & Co.*

**MASSACHUSETTS**

**BENEFIT LIFE ASOCIATION DE BOSTON.**

**Seguros de vida**

**SEGUN EL SISTEMA MODERNO**

**50 % de economía.**



Agente General,  
Guillermo Pradilla.

Agentes Banqueros,  
Banco de Costa Rica.

Médicos examinadores,  
Rojas & Soto.

**¡Uvas! ¡Uvas!**

**VENDO SARMIENTOS**

**á toda persona que desee**

obtener matas de uvas, puede dirigirse á la

**Carpintería y venta de ataúdes**

**de PEDRO SUÑOL,**

**CALLE DE LA MERCED**

ó sea, 19, Sur, número 251, donde encontrará Sarmientos de la Parra que da uvas acreditadas.

Precio: \$ 2.00 el Sarmiento; al que compré de 6 para arriba, se le hace un descuento del 15%; daré instrucciones del modo que los cultivo, permitiéndoles ver las que cultivo.

**La Pastelería Francesa**

Acaba de recibir un completo surtido de vino francés en cajas y barriles; y se expenden á *precios sin competencia.*

*Tostales y confites gran surtido, siempre renovado.*  
*Cantina bien surtida.*

*F. Laporte.*

**OPORTUNIDAD.**

Vendo un potrero de seis manzanas, situado á seis cuerdas de la Iglesia del Carmen de esta ciudad. Es adecuado para la siembra de café ó cualquier otro cultivo, pues es terreno inmejorable.

DOLORÉS A. DE ALVARADO.

San José, Setiembre de 1895.

*Tip. de San José.*